
2019 年 2月份總部會議的神師講話 

 

連姆·歐克復神父 

聖母軍以兄弟姊妹的身份和回教徒接觸 
 

    1219 年，亞西西聖方濟各和埃及蘇丹王卡米爾(Malek al-Kamil)的會面為

一個衝突的時代帶來了友誼與和平。現在，八百年後，另一個方濟各，我們的

教宗，在二月四日星期一與阿茲哈爾(Al-Azhar 埃及回教最高領導機構)大伊瑪

目(Grand Imam最高領袖)塔伊布(Ahmed al-Tayeb)在阿布札比(Abu Dhabi)簽署

了一項文件，論及「人類對促進世界和平與共同生活的兄弟情誼」。 

 

    教宗方濟各回羅馬時表示，他這一次到阿聯酋之旅和他在 2017年在埃及和

大伊瑪目的會晤已在基督信仰與伊斯蘭教的對話歷史上書寫了新的篇章，以人

類手足之情為基礎，致力於促進世界和平。 

 

    這關於人類手足之情的文件主要指出：信仰在引導我們去視他人為我們的

兄弟姊妹這方面有重要的作用。在我們與穆斯林對話時更是如此。我們和穆斯

林都信奉唯一的神，我們基督徒稱之為天父。梵諦岡第二次大公會議曾公布了

《教會對非基督宗教的態度》宣言，指出「若我們不願對按照天主肖像所造的

人，以兄弟手足相待，我們便無法真正地向萬民的天父祈禱。」(宣言第五節) 

 

    教宗和大伊瑪目分別代表了天主教會和阿茲哈爾承諾要將這文件傳達給全

世界的宗教界人士，並致力使所有區域和國際層面都了解這宣言裡的各項原

則。教宗方濟各鼓勵我們去閱讀和研究這文件。 

 

    這最近的聯合宣言的確為基督徒和穆斯林間的對話奠下基礎並在這充滿衝

突的世界裡受到歡迎。不過，它本身並不能充分表達我們天主教徒對與穆斯林

對話的理解。 

 

    無論在甚麼時候，聖母軍都尋求與教會的想法保持一致。作為聖母軍團

員，我們知道我們的創始者方濟杜福對伊斯蘭教很感興趣，因為他渴望把福音

的好消息傳播到全世界。由於現代的人口遷移，在世界各地，聖母軍團員可能

會發現自己與世界上 160 萬穆斯林中的許多人非常接近。我們蒙召去將福音帶

給所有人。在我們這越來越世俗化的世界，我們可以為我們的伊斯蘭兄弟姊妹

反映天主的真愛。 

 

    我鼓勵大家去再讀貝德神父在四年前二月在總部會議的講話，題目是「聖



母軍和伊斯蘭教」的講話。它清楚地概述了梵二大公會議關於與非基督宗教的

關係的言論，包括了與受到教會特別尊重的回教的關係。教會尋求在和各民族

的對話中成為「各國的明燈」。 

 

    貝德神父在講話中檢視了聖母軍與伊斯蘭教有關的紀錄，方濟杜福的著作

和《手冊》裡的教導。他概述了其中包含的主要信念：首先，將福音帶給所有

人。其次，和他們分享「天主因愛而創造他們」的好消息，並解釋十字架是個

偉大的標誌，說明每個人，不論其信仰和環境，包括穆斯林在內，對天主而

言，都是無限重要的。第三，瑪利亞在《可蘭經》中的重要性。方濟杜福認為

瑪利亞看來是「天主教和回教的共同點，能夠在恩寵和心理方面導致豐碩的發

展」。 

 

    教宗方濟各談到他所謂的「他者的勇氣」，也就是對他人及他或她的自由的

充分認可。他說： 「在所有這一切中，祈禱是必不可少的：真誠又有目標的祈禱

體現了與天主有關的他者的勇氣，同時也淨化了每一顆內省的心。發自內心的

祈禱會恢復兄弟情誼。所以“為了宗教間對話的未來，我們要做的第一件事就

是不斷為彼此祈禱：我們是兄弟姐妹！ 沒有主，甚麼事都不可能；但和主在一

起，一切都有可能。」 

 

    願我們繼續支持所有陷入衝突的人，特別為活在穆斯林地區的基督徒祈

禱。願諸天使之后聖母瑪利亞為我們的穆斯林兄弟姐妹和在他們中間生活和工

作的所有聖母軍團員代禱。阿們。 

 

 


